L'événement

On croule sous les déchets

E CHIFFRE fait peur. Chaque année, chaque Essonnien produit en moyenne plus de 550 kg de déchets, dont 380 kg proviennent des ordures ménagères et des emballages recyclables. Un chiffre bien supérieur à la moyenne nationale, qui se situe à 360 kg d'ordures ménagères.

Un constat qui pousse le conseil général à lancer, dès aujourd'hui, sa première campagne No déchets. En gestation depuis juin 2004, elle s'étalera sur quatre ans. Objectif: sensibiliser le grand public sur l'importance de gérer au mieux la production des déchets et de réduire leur quantité dans le département, à plus long terme. « Mardi, nous publierons un guide pratique de l'écocitoyen. De nombreux réflexes à adopter pour éviter d'accumuler les déchets y figureront. L'objectif, c'est de susciter de nouveaux comportements chez le citoyen. Mais attention, les Essonniens ne sont pas plus incivilisés que les autres!» prétend Michel Berson, président du conseil général.

Susciter de nouveaux comportements

Un plan départemental prévoit même de limiter l'augmentation des déchets encombrants (réfrigérateurs, machines à laver, fours, etc.) à 1 % par an. Un chiffie dérisoire, mais le défi s'annonce bien difficile à relever.

D'autant plus que de nombreux habitants et



chets dans la nature. Officiellement, le nombre de ces dépôts sauvages n'est pas connu. Mais, officieusement, il en existerait plus d'une vingtaine — notamment à Corbeil-Essonnes, Guigneville, Vert-le-Grand —, le plus souvent recensés par les mairies et les associations de protection de l'environnement.

FAROUK DOUKHI

Des conseils aux habitants

TIRÉ à 15 000 exemplaires, un guide pratique sera distribué dès mardi à toutes les communes du département, ainsi qu'aux syndicats de traitement des déchets et aux associations écologiques. Cette initiative s'inscrit dans le cadre de la campagne No déchets, lancée aujourd'hui par le conseil général.

Certains conseils s'adressent aux habitants et d'autres aux entreprises. Ainsi, il est recommandé aux consommateurs d'acheter des produits réutilisables plutôt que jetables, des articles sans suremballages et d'utiliser un cabas ou un sac réutilisable au lieu de sacs de caisse jetables. Chaque année, les Français utilisent plus de 100 milliards d'emballages, produisant 4.6 millions de tonnes de déchets!

Aux salariés, il est suggéré de réutiliser les feuilles imprimées sur une face comme brouillon et de privilégier les courriers électroniques en évitant d'imprimer tous les messages reçus. Mais aussi d'exploiter au maximum le papier recyclédans les imprimantes et les photocopieuses.

De nombreux habitants et industriels n'hésitent pas à disperser leurs déchets dans la nature, Officieusement, il existerait plus d'une vingtaine de ces dépôts sauvages. (LP/S.A.)

LE TÉMOIN DU JOUR

« Beaucoup reste à faire »

ISABELLE GAILLARD, de l'Association des familles de Courcouronnes

O UATRE ANS qu'Isabelle Gaillard se bat quotidiennement pour lancer un message vital : « Plus nous accumulons les déchets et plus nous risquons de nuire à notre santé, ainsi qu'à notre portefeuille. En France, en matière de prévention, nous accusons un énorme retard par rapport à nos voisins, notamment les Allemands. Les déchets augmentent chaque année, il est grand temps que nous fassions tous preuve d'une conscience citovenne », insiste cette femme de 58 ans. présidente de l'Association des familles de Courcouronnes. En poste depuis un peu plus d'un an, elle peut compter sur 518 familles adhérentes originaires également de



Bondoufle, Corbeil-Essonnes, Evry, Lisses, ou encore Mennecy. Selon Isabelle, pour être efficace, tout message doit s'accompagner d'actions d'envergure : « En février, des agents du syndicat des ordures ménagères sont venus sensibiliser les habitants sur la collecte sélective. La sensibilisation s'est organisée sous la forme d'un jeu de connaissance sur les réflexes à adopter vis-à-vis des déchets. En plus du côté divertissant, tous les participants ont pris plaisir à s'informer. Même si beaucoup reste à faire, les mentalités évoluent!»

Un succès qui a poussé l'AFC à participer à l'opération Villages sans gaspillages, prévue le 11 juin prochain, à Courcouronnes. « L'objectif vise à inciter le maximum de monde à faire réparer leurs objets par des artisans, à l'occasion d'une journée vide-greniers. Ca pourrait empêchet de jeter inutilement des produits à la poubelle », espère Isabelle. F.D.

130 opérations de nettoyage

RATUITE et encadrée par des spécialistes de l'environnement, cette 13° édition d'Essonne Verte-Essonne propre prévoit plus de 130 opérations de nettoyage dans le département d'ici au mois de juin. Tout le monde peut y participer. Coup d'envoi, ce week-end, à Guigneville, avec la réhabilitation du marais communal et l'assainissement de certains dépôts sauvages. A Nozay, les chemins ruraux de promenade bénéficieront d'un grand nettoyage.

Direction de l'environnement du conseil général : 01.60.91.97.34.

